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Gemeinde Zeuthen
Niederschrift

Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Zeuthen zum Thema Flug-
lärm/Flugrouten

Sitzungstermin: Dienstag, 27.09.2022

Ort: Mehrzweckhalle des Sport- und Kulturzentrums, Schulstraße 4, 15738 
Zeuthen

Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr

Sitzungsende: 22:00 Uhr

Anwesenheit
Bürgermeister
Herr  Sven Herzberger - Bürgermeister ab 20:28 Uhr
Vorsitz der Gemeindevertretung
Herr  Philipp Martens - DIE LINKE
Gemeindevertreter
Frau  Janina Böhm - B'90/Grüne
Herr Dr. Jens Burgschweiger - SPD/ChW
Frau Dr. Anika Darmer - B'90/Grüne ab 20:40 Uhr
Frau  Gabriele Figge - CDU
Herr  Heiko Fuchs - FDP entschuldigt
Herr  Jörgen Hassler - SPD/ChW
Herr  Udo Itzeck - BfZ entschuldigt
Herr  Dieter Karczewski - BfZ
Herr  Andreas Krahn - FDP
Herr  Klaus-Dieter Kubick - BfZ
Frau  Brit Mühmert - FDP bis 19:30 Uhr
Frau  Sonja Pansegrau - DIE LINKE
Herr  Jonas Reif - B'90/Grüne
Frau  Karin Sachwitz - BfZ nicht anwesend
Herr  Robert Seelig - DIE LINKE
Frau  Nadine Selch - CDU
Frau  Christine Wehle - SPD/ChW
Herr  Heiko Witte - SPD/ChW entschuldigt
Herr  Michael Wolter - CDU
Sachkundige Einwohner
Herr  Jens Kamischke - BfZ entschuldigt
Herr  Torsten Kampe - B´90/Grüne
Herr  Sebastian Posselt - FDP
Herr  Dirk Schulz - SPD/ChW
Herr  Christian Selch - CDU
Herr  Uwe Tegeler - DIE LINKE nicht anwesend
Baum- und Naturschutzbeirat
Herr  Ulrich Miekley - nicht anwesend
Herr  Axel Mieritz - nicht anwesend
Herr  Uwe Bruns - B'90/Grüne
Seniorenbeirat
Herr  Wolfgang Laute - nicht anwesend
Verwaltung
Frau  Bärbel Skribelka - 
Frau  Regina Schulze - entschuldigt
Herr  Michael Sündermann - Vertretung für: Frau Regina Schulze (AL Amt 

BS)
Frau  Ramona Silberborth - entschuldigt
Herr  Richard Schulz - 
Herr  Henry Schünecke - 
Rechnungsprüfungsamt
Frau  Annett Nowatzki - nicht anwesend
Protokoll
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Frau  Astrid Bolze - 
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Niederschrift

öffentlicher Teil:
1 . Eröffnung und Bestätigung der Ordnungsmäßigkeit der Ladung und Feststellung der 

Beschlussfähigkeit sowie Bestätigung der Tagesordnung
Der Vorsitzende Philipp Martens eröffnet die Sitzung und stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung und 
die Beschlussfähigkeit fest. Zu Beginn der Sitzung sind 15 Mitglieder anwesend.

Bestätigung der Tagesordnung:

Herr Reif bittet, einen Teil der Beratung zu Top 7 – Informationen zu Fluglärm/Flugrouten im nichtöf-
fentlichen Teil der Sitzung zu führen. Hier geht es vor allem um die Strategie für die weitere Aktivität 
von Zeuthen in der FLK.

Herr Martens bestätigt, dass das Thema im nichtöffentlichen Teil unter „Sonstiges“ behandelt wird.
Abstimmungsergebnis TO:

Mitglieder anwesend ja nein enthalten ausgeschlossen*)

21 15 15 0 0 0
*) Verfahrensvermerk: Ausschluss von der Beratung und Abstimmung aufgrund des § 22 BbgKVerf.

2 . Entscheidung über Einwendungen zur Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 
24.08.2022

Herr Dr. Burgschweiger wendet zu TOP 6 der Niederschrift ein, dass der gestellte Änderungsantrag der 
Fraktion SPD/ChW zum Leitbild zur Bürgerbeteiligung im Protokoll nicht berücksichtigt wurde und bit-
tet, das nachzuholen.

Der Wortlaut der Niederschrift wird von der Sitzungsleiterin der Sitzung vom 24.08.2022, Frau Nadine 
Selch, anhand der Tonaufzeichnung überprüft und die Niederschrift ggf. angepasst. Der öffentliche Teil 
der Niederschrift wird danach in der kommenden Sitzung der Gemeindevertretung erneut auf die Ta-
gesordnung genommen.
 
3 . Informationen aus der Gemeindeverwaltung
Herr Schulz beantwortet nachfolgend Fragen der Mitglieder und Einwohner aus der Sitzung der Ge-
meindevertretung vom 13.09.2022 und aus der Sitzung des Finanzausschusses vom 20.09.2022:

Anfrage von Herrn Nicolas in der GVT zum Bauschild BV: Kastanienpassage
Bauherr des Bauvorhabens Kastanienpassage ist ein privater Investor. Dieser ist nur verpflichtet, das 
offizielle Baustellenschild am Grundstück anzubringen. Große Schilder mit Aufzählung der Planer und 
am Bau beteiligter Firmen bzw. Visualisierung des Vorhabens sind freiwillig. Es liegt im Ermessen des 
Bauherren, ob er sein Vorhaben darstellen und bewerben möchte oder nicht. Das erforderliche Schild 
hängt am Bauzaun zur Schulstraße.

Anfrage in der GVT, warum die Mehrzweckhalle am 13.09.2022 für die Vereine geschlossen war.
Die Mehrzweckhalle war nicht für die Sportvereine geschlossen. Es ist Sache der Sportvereine die Halle 
zu nutzen oder an diesem Tag draußen Sport zu treiben. Schließungen der Sporthalle werden im Übri-
gen rechtzeitig schriftlich angekündigt, so dass die Sportvereine davon Kenntnis haben.  

Sachstand zum interkommunaler Radweg Eichwalde-KW und Radweg L402: 
Verwaltung bringt eine Beschlussvorlage für den Hauptausschuss am 06.10.22 ein. Nach Beschluss 
der Kommunen kann die Stadt Königs Wusterhausen die Planung beauftragen. 
Die Verwaltung hat pünktlich zum 15.09 einen Antrag auf Förderung der Baukosten gemäß Kreisstruk-
turfond für den Radweg L402 gestellt.    

Aktualisierung Zeitplan Multifunktionsgebäude
Am 17.03.2022 wurde durch Herrn Dr. Overbuschmann und Herrn Lübke in der GVT ein neuer Zeitplan 
vorgestellt. 
Angebotsschluss ist der 18.10.2022. Danach erfolgt die Auswertung der Angebote. Derzeit sind wir in 
der Angebots- und Verhandlungsphase. Dafür ist ein Zeitraum bis 20.11.2022 eingeplant. Möglicher Zu-
schlag ab 03.12.2022. Möglicher Vertragsbeginn des GÜ ab 01.01.2023. Realisierung vom 01.01.2023 
bis 30.06.2024 (18 Monate). Inbetriebnahme des MuFuG ab 01.07.2024 möglich.
Der Zeitplan aus der IV 020/2022 wird bis Ende Oktober angepasst. 
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Anfrage im Finanzausschuss, warum der Friedhof Miersdorf zu den Schließzeiten nicht verschlossen 
ist und die Tore offen stehen.
Durch das Gebäudemanagement wurde die Montage einer elektronischen Schließanlage mit Zeitschalt-
uhr veranlasst. Hier kam es zu verlängerten Lieferzeiten des benötigten Materials, für die Torflügel der 
Friedhofseingänge, was eine Verzögerung der Arbeiten zur Folge hatte.
Die Ausführung/ Fertigstellung der Restarbeiten kann nun nach Erhalt des Materials erfolgen. Die Funk-
tionstüchtigkeit der Eingangsanlage und somit auch der korrekte Verschluss wird bis Ende 39. KW/ An-
fang 40. KW erfolgen. 

Anfrage im Finanzausschuss, ob der Zaun am Sportplatz bereits aufgestellt wurde. 
Am 06.09.2022 fand eine erneute Begehung/ Abstimmungstermin vor Ort mit der ausführenden Metall-
baufirma statt. Derzeit wird die Zusendung der Ausführungsplanung Zaunanlage, zur nochmaligen Prü-
fung und Freigabe durch das Bauamt, erwartet. Eine Erinnerungs-Mail des Gebäudemanagement er-
folgte am 21.09.2022. Avisiert und zugesagt ist die Projektumsetzung bis Ende 2022.
 
4 . Einwohnerfragestunde
Die Frage von Herrn Krause, was von der Gemeinde und den Gemeindevertretern gegen Fluglärm/Flug-
abweichungen im Gebiet am Falkenhorst getan wird, wird unter TOP 7 beantwortet.

Die Frage von Herrn Bruns, was getan werden kann, damit die Hoffmannkurve eingehalten wird und 
dass die Flugzeuge die komplette Startplan zum Start nutzen, beantwortet Herr R. Schulz. Betroffene 
Einwohner müssen sich unbedingt beim Flughafen beschweren. 

Herr Schulz antwortet und rät allen betroffenen Einwohnern, sich bei festgestellten Abweichungen von 
den Flugrouten direkt beim Flughafen zu beschweren.
 
5 . Anfragen der Mitglieder der Gemeindevertretung
Die Frage von Frau Figge, wie mit den Fragen und Hinweisen aus den Workshops zum Zeuthener Win-
kel umgegangen wird, beantwortet Herr Schünecke. Die Hinweise werden im Abwägungsprotokoll be-
rücksichtigt. Daraus kann sich unter Umständen auch eine veränderte Planung ergeben, die wieder im 
Fachausschuss vorgestellt wird, bevor die formale Beteiligung beginnt.  In einem weiteren Prozess wird 
die Abwägung bzw. der Satzungsbeschluss gefasst. Geplant ist eine Behandlung im Ortsentwicklungs-
ausschuss im November 2022.

Herr Reif erinnert an seinen Hinweis zum Thema „ Fördermöglichkeiten Radweg L402, dass es in die-
sem Jahr besonders gute Förderkonditionen über Kommunalrichtlinien  Bundesprogramm  gibt (Förder-
möglichkeit bis 65%). Voraussetzung ist die Antragstellung bis zum Jahresende. Er bittet um Rückmel-
dung aus der Verwaltung, ob hier ein Antrag für Zeuthen noch bis zum Jahresende gestellt werden 
kann. Herr Schulz nimmt den Hinweis auf.
 
6 . Berufung einer sachkundigen Einwohnerin in den SBKA für die Fraktion CDU

Vorlage: BV-058/2022
Frau Selch erläutert die Beschlussvorlage.
 
Beschlussvorschlag: 
Die Gemeindevertretung der Gemeinde Zeuthen beruft Frau Karoline Schibob als sachkundige Ein-
wohnerin gem. § 43 Abs. 4 S. 1 BbgKVerf in den Ausschuss für Soziales, Bildung, Kultur und Familie.
 
Abstimmungsergebnis:

Mitglieder anwesend ja nein enthalten ausgeschlossen*)

21 16 16 0 0 0
*) Verfahrensvermerk: Ausschluss von der Beratung und Abstimmung aufgrund des § 22 BbgKVerf 

7 . Informationen zu Fluglärm und Flugrouten
Vorlage: IV-061/2022

Herr Reif führt in die Thematik ein. 

Herr Martens stellt den Antrag, Herrn Dirk Schulz als Sachverständigen anzuhören.

Abstimmung Antrag: einstimmig „Ja“
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Bevor Herr Dirk Schulz das Wort erhält, informiert Herr Richard Schulz über die Arbeit der Gemeinde-
verwaltung unter anderem in der AG Lärmentgeltordnung und der AG Spurtreue der FLK wie folgt:

Die FLK hat in der 103. FLK Sitzung am 22.10.2021 beschlossen, eine Projektgruppe zu Lärmentgel-
ten aus Mitgliedern der FLK zu gründen. Sie hat das Ziel, die Grundidee des fallbasierten Lärmentgelts 
weiterzuentwickeln und um Elemente der Routenbelegung und Spurabweichung zu ergänzen. 
1. Arbeitstreffen der AG Entgeltordnung der FLK am 08.03.2022 im Rathaus der Gemeinde Zeuthen 
Teilnehmende: 3 Kommunen, Vertreter des BER, Vertreter des BVBB und BVF 
Thema: neue Entgeltordnung 
Nach einer gemeinsamen Analyse bzw. Erläuterung zu diversen Punkten der neu gefassten Lärment-
geltordnung verständigen sich die Mitglieder zu einem gemeinsamen Entwurf einer Stellungnahme zur 
neuen Entgeltordnung. 
1. Korrekturfaktoren sind stets transparent darzustellen und bei Veränderungen unverzüglich zu veröf-

fentlichen. 
2. Keine Berücksichtigung von Interjektion Starts. o Interjektion-Starts sind lärmsensitiv und daher ab-

zulehnen bzw. die „Vergünstigung“ durch Korrekturwerte ist abzulehnen. 
3. Review der Entgeltordnung mit der Möglichkeit zur Weiterentwicklung, um die Ergebnisse der Ar-

beitsgruppen der FLK einfließen zu lassen. Verbesserungen durch Spurtreuebasierte Faktoren in 
der Entgeltordnung werden heute noch nicht genutzt, liegen jedoch bereits als Beschlusslagen in 
der FLK vor. 

4. Die „Verkehrsfördernden Konditionen“ gemäß 1.5 des Entwurfs der Entgeltordnung werden von der 
FLK BER abgelehnt, sofern und soweit sie zur Generierung zusätzlicher Verkehre führen. 

Die Stellungnahme wurde in die Fortsetzungssitzung der 104. Sitzung der Fluglärmkommission einge-
bracht, die am 16.03.22 stattfand. 
Die Stellungnahme wird mit 22 Ja-Stimmen, 3 Nein-Stimmen und 2 Enthaltungen verabschiedet. 

2. Arbeitstreffen der AG Entgeltordnung der FLK am 16.06.2022 im Rathaus der Gemeinde Zeuthen 
Entgeltordnung / Interjektion Takeoffs 
Eines der Kernanliegen der Stellungnahme der AG Entgeltordnung war die Streichung der Intensivie-
rung der Interjektion-Starts. Die Korrekturwerte für Intersection-Starts wurden gestrichen. 
Bis Oktober 2022 soll seitens der AG ein Konzept vorgelegt werden, wie die Entgeltordnung bestmög-
lich das Anliegen nach aktivem Lärmschutz unterstützen kann. Die Entgeltordnung birgt ein hohes Po-
tential durch einen belohnenden Einfluss auf lärmschonende Verfahren. 
Dabei soll diese dazu motivieren, lärmschonende Verfahren anzuwenden, zugleich aber nicht überre-
glementieren. 
Die Teilnehmer diskutierten intensiv das Thema Geofencing: Geofencing stellt ein einfach einsetzbares 
Verfahren dar. Es erfordert keine Investitionen, es sind keine neuen Messstellen erforderlich. Lediglich 
ein Anpassen und Justieren bestehender Regelungen ist notwendig. 
Die Aufgabe der AG liegt nun in einer Präzisierung oder dem Einbringen weiterer Vorschläge

Am 12.10.2022 findet die nächste Sitzung der FLK statt.

Herr Dirk Schulz informiert ergänzend anhand einer Präsentation über die Entwicklung des Flugver-
kehrs und den Stand der Arbeit  in der Fluglärmkommission, in der AG Spurtreue und der AG Lärment-
gelt, in der neben Zeuthen auch die Gemeinden Schulzendorf und Eichwalde mitarbeiten.

Die Präsentation wird im Ratsinformationssystem als Anhang zum TOP genommen.

Fragen der Mitglieder werden ihm Anschluss von Herrn Dirk Schulz beantwortet.
 
8 . Sonstiges
Herr Wolter schlägt vor, die Klausurtagung zum Haushalt 2023 am 20.10.2022 nicht als Sonder-GVT, 
sondern als gemeinsame Sitzung aller Fachausschüsse durchzuführen.

Herr Martens sichert die Prüfung des Vorschlages zu.

Die Frage von Frau Selch, wie mit den im YouTube-Chat von Einwohnern gestellten Fragen umgegan-
gen wird, beantwortet Herr Herzberger dahingehend, dass die technischen Möglichkeiten der Abrufbar-
keit der Fragen nach der Sitzung und die Form der Beantwortung (für eine schriftliche Antwort müssen 
Kontaktdaten im Chat angegeben werden oder die Frage wird in der kommenden Sitzung mündlich be-
antwortet) geprüft werden.

Die Frage von Herrn Dr. Burgschweiger, ob für die kommenden Sitzungen der Gemeindevertretung al-
ternativ zur Mehrzweckhalle die Cafeteria genutzt werden kann, wird von der Verwaltung geprüft.
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Herr Martens appelliert an alle Fraktionen, aufgrund der aktuellen Entwicklung der Coronainfektionen, 
in einem gemeinsamen Beschluss erneut die außergewöhnliche Notlage festzustellen. 

Astrid BolzePhilipp Martens 
Vorsitzender der Gemeindevertretung Schriftführung
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